

# El Senegal pesqueramente primitivo

NO de los fracasos más rotundos de la política exterior europea en materia de pesca, lo padece el Senegal. País privilegiadamente emplazado en la zona tropical del Atlántico, donde principalmente Francia ha ejercido un colonialismo retardatorio y nefasto.

En Senegal, además de óptima situación geográfica, existe una abundancia de recursos excepcional, que si no han permanecido ociosos, desperdiciándose, ha sido por los países terceros. España principalmente, como uno de los primeros.

Para revelar el atraso tecnológico, que persiste en el país, y que la administración colonial no se ha cuidado de remediar, baste saber que allí la pesca es predominantemente artesanal, por no decir neolítica. Se ejerce mediante embarcaciones tan primitivas como las piraguas, hasta hace poco movidas a remo. Ahora, en creciente proporción con motores fuera de borda. En la principal región pesquera, la de Casamance, posee 5.500 piraguas, de las cuales a motor son impulsadas 3.000 y el resto a remo.

Además de la región citada, se integran en el país, como pesquerías, tres más: Le Feu, Cabo Vert y Thié. Con decir que la captura global por año no pasa de 150.000 toneladas ya se comprende la escasa productividad del esfuerzo pesquero que en la antigua colonia gala desarrolla.

\* \* \*

El Canadá parece haberse dado cuenta de este problema, y de su transcendencia en pérdida de recursos e insatisfacción social consecutiva, en una masa humana que en elevada proporción muere de hambre todos los años. Aquel fabuloso país, tan excedentario de recursos naturales, ha concedido a Senegal un crédito de 2.710 millones de francos canadienses, reembolsables



La pesca indígena en el Senegal se hace principalmente en canoas

en 50 años sin interés. Experiencia que, a pesar de la generosidad que la inspira, parece estar condenada al fracaso. Hasta ahora solo puede haber servido para acelerar la motorización de las piraguas, cuando lo que debería hacer es sustituirlas por buques más evolucionados. Que seguramente no habría en el país quien los gobernase rentablemente.

En contraste con esta situación postcolonial, otros países vienen desde hace muchos años utilizando al Senegal como base de sus flotas. Primero libremente y desde 1976 para acá mediante licencias, cánones, cupos, etc. Entre tales países figura Francia, principalmente para túnidos. Las otras flotas, dedicadas además a pescado blanco y negro y a langostinos, son de España, la URSS, Polonia, Japón, Grecia, etc.

Este poder de captura se ha elevado en 1982 a 325 unidades, de las cuales solo eran senegalesas 115.

\* \* \*

El problema reviste una importancia económica social notoria. Senegal tiene 9.000 piraguas, tripuladas por 30.000 marinos negros, con mentalidad rudimentaria, ejerciendo un tipo de pesca anti-económico. El censo así cifrado se obtuvo hace un año, lo que demuestra escaso progreso tecnológico, a pesar de los esfuerzos que

se están haciendo y de la asistencia financiera exterior que el país recibe.

Por otra parte, los indígenas parece que comienzan a inquietarse frente al escaso horizonte de su situación. Parten todos los días hacia la mar a las 4 de la mañana, para regresar a las 3 de la tarde. Según ellos cada día pescan menos, pero no se dan cuenta de que no puede ocurrir otra cosa aferrándose a medios tan primitivos de captura.

Los indígenas no reconocen la culpa de tal situación. Se la echan a los países extranjeros, sin cuyo ejemplo y ayuda nunca podría resolverse su problema. En cambio, andan listos para acusar a las flotas de otros países, cuya superioridad consideran aplastante para ellos.

También afecta a la situación insatisfactoria de los negros del Senegal, el costo del combustible. Los motores fuera de borda de las piraguas tienen hasta 40 H.P. y le consumen en proporción. Pero a los que antes utilizaban solo el brazo y el remo, para pescar algo menos y de igual valor comercial, no es fácil convencerles de que la mecanización es siempre mejor negocio que seguir aferrados a un sistema de tracción cuasi inhumano.

MAREIRO.